



El fracaso en la compra de medicinas y las pugnas internas

La compra consolidada de medicamentos para el ejercicio 2025-2026 terminó siendo reflejo de una de las problemáticas que enfrenta el gobierno de Claudia Sheinbaum: la lucha de poder entre grupos políticos por el control y el negocio. El resultado es el que vaticinamos en este espacio desde las últimas semanas del año pasado: casi el 70% de las claves en estatus de desabasto, ya sea porque su adquisición se declaró desierta o porque los proveedores asignados han caído en incumplimiento de contratos.

La Secretaría de Salud, a cargo de David Kershenobich, ha reconocido que su "moderno" proceso de adjudicación, gestionado por el subsecretario del ramo, Eduardo Clark, fue un verdadero fracaso. No sólo se ha incumplido la promesa de tener en marzo los fármacos en los almacenes, sino que desde la Secretaría de Anticorrupción y Buen Gobierno, encabezada por Raquel Buenrostro, se detonaron investigaciones contra funcionarios de Birmex por presuntas filtraciones de datos e irregularidades que buscaron beneficiar a ciertos jugadores.

La aparición de Buenrostro en esta compra que reparte contratos por más de 120 mil millones de pesos, si bien parece que pondrá fin a lo que se venía calificando como un tráfico de influencias, complica el escenario por la animadversión que la funcionaria tiene con las farmacéuticas y distribuidoras. Fue ella quien desmanteló el siste-

ma de compras del sector salud y vetó a un puñado de comercializadoras, lo que fue el detonante de ese desabasto de fármacos que acompañó a todo el sexenio de Andrés Manuel López Obrador y que se mantiene en la actualidad.

Al interior de Birmex, la lucha de poderes y de grupos políticos o económicos se libra entre sus dos principales directivos: la titular de Administración y Finanzas del laboratorio paraestatal, Emma Luz López Juárez, quien busca desplazar de la dirección general a Iván de Jesús Olmos. Se dice que el pleito entre ambos llegó a máximos niveles cuando este último cuestionó a su encargada de finanzas por contratos multimillonarios asignados a la polémica Pisa Farmacéutica, de Carlos Álvarez Bermejillo, y a otras grandes empresas.

Se trata de empresarios y empresas, como en este caso Laboratorios Pisa, que también son herencia del sexenio anterior, incluso del llamado periodo neoliberal, lo que confirma que el equipo cercano a Claudia Sheinbaum no ha podido tomar el control de las compras, principalmente por la inexperiencia en la materia del subsecretario Clark.

La nueva apuesta de los representantes de la Secretaría de Salud será apoyarse en el conocimiento que tienen las farmacéuticas, por lo que han llamado a la industria a cerrar filas para, tras un borrón y cuenta nueva, llevar a buen término otro proceso de adquisición.

Por otra parte, en el IMSS Bienestar se anticipa la destitución de una buena parte de los encargados de llevar la administración del modelo en las entidades federativas, tal cual se adelantó ayer en este espacio.

En el sistema que encabeza ahora Alejandro Svarch están listos los oficios para dejar fuera del cargo a 11 administradores, bajo el argumento de que han supeditado los servicios de salud a los insumos que les mandan desde el centro del país, cuando la indicación es ahora que busquen concretar sus propias compras.

La subsecretaría de Egresos, Bertha Gómez Castro, está a cargo de este proceso de descentralización.

POSDATA

La propuesta de transformar el formato de las corridas de toros en la Ciudad de México cayó muy mal entre los empresarios de la industria, que son básicamente los multimillonarios del país, quienes buscan por todos los medios frenar la iniciativa que hoy se someterá a votación en el Congreso capitalino.

Los empresarios aseguran que no se les tomó en cuenta para elaborar la iniciativa que pondrá en riesgo una industria que genera una derrama económica de casi 7 mil millones de pesos al año y emplea de manera directa e indirecta a casi 200 mil personas.

Además de Pedro Haces, diputado federal por Morena y líder sindical, quien es socio de varias plazas, entre ellas la icónica



Plaza de Toros de Las Ventas de Madrid, muchos grandes empresarios se oponen a la iniciativa, ya sea por su afición o porque están relacionados directamente con la "fiesta brava". La

mayoría por ambas razones.

En la lista están incluidos Carlos Slim Helú, **Ricardo Salinas Pliego**, la familia Baillères, y Carlos Peralta. ●

@MarioMal

Al interior de Birmex, la lucha de poderes y de grupos políticos o económicos se libra entre sus dos principales directivos.